

DESPUÉS DE NUESTROS CONGRESOS

## Fe, Democracia y Disciplina

Justificada ha sido la expectación con que, no solo España sino Europa y América, han asistido al XIII Congreso del Partido Socialista y al XVII de la U. G. T. En ellos la labor ha sido tan extensa y de tal alcance su resultado, que bien podemos decir han rebasado nuestras propias esperanzas; han sido una magnífica lección para todos: Para los republicanos de todos los matices, un aviso; para las derechas de toda laya, un jarro de agua fresca sobre su cabeza sonambulesca; para los extremistas de la izquierda, una afirmación y demostración de que sus gritos no son más que ladridos de can, sin resultado positivo en su táctica de atacar a nuestros organismos; y para nosotros, un amplio programa, que hemos de desarrollar con energía y presteza, para llegar cuanto antes al triunfo de nuestro ideal y el definitivo aplastamiento del régimen capitalista, que, a pesar de sus mil recursos, se tambalea, impotente para salvar la situación creada por él mismo. Para ello necesitamos capacitarnos cada día más. Todo obrero debe conocer al dedillo sus deberes y sus derechos, y así podrá combatir con éxito contra su enemigo. Esto lo conseguiremos estudiando todos los ratos que la labor cotidiana nos deje libre, siguiendo la pauta que nuestros Congresos nos han marcado con meridiana claridad. Gran número de personas, desconocedoras de nuestra organización interna y de la forma de controlar y enjuiciar la labor de los dirigidos, creyeron en un momento que de la pasión y claridad con que se llevaban a veces las discusiones y de las discrepancias en distintos puntos del amplio orden del día, resultarían divergencias tales que las escisiones serían inevitables; por ello están extrañadas de que nada más lejos de la realidad, su equivocación ha sido máxima. Sí, señores; se ha discutido todo, se ha enjuiciado la conducta de cuantos ocupan cargos de responsabilidad y de dirección, aun los más altos, sin que por ello haya sentido nadie ni humillaciones, ni molestias; la democracia de nuestros organismos tiene sus Congresos como cri-

sol, en donde se purifican las impurezas de la masa que milita en sus filas y principalmente de sus dirigentes, pues no admite personas indiscutibles, jefes ni santones, como muchos han repetido. El Partido y la Unión están hoy más unidos, fuertes y sanos que nunca. Nada de escisiones, todos con la vista en un ideal, que es el que engendró y mantiene a ambos organismos: La implantación del Socialismo, como única medida para terminar con la explotación del hombre por el hombre. Se equivocó también «Actualidad», cuando informaba alborozado a sus devotos (aun a sabiendas de que los engañaba), de que las escisiones en la U. G. T. y en el Partido Socialista eran inevitables.

La Unión y el Partido pesan hoy tanto que, a pesar de lo prolongado de sus Congresos, han tenido la virtud de atraer constantemente la atención de la nación entera; la prensa burguesa inclusive (un poco asustada y muy contrariada) los ha dedicado amplia información, más agrandada aun si la comparamos con la dada del Congreso del Partido Radical, también celebrado días pasados; y es que les falta vitalidad y pureza para interesar vivamente a la opinión.

Uno de los resultados que la opinión en general, y principalmente a los partidos republicanos, debe tener muy en cuenta, es que por gran mayoría se ha acordado en ambos Congresos la abstención de colaborar desde el Gobierno con partidos burgueses: hemos de retirarnos cuanto antes del poder, tan pronto como los republicanos comprendan el verdadero papel que hoy les corresponde representar en la política del país y se decidan a conducir con nobleza y sin titubeos la nave republicana, no olvidando nunca que el Partido y la Unión estarán a su lado para defender la República, pero también para evitar que ésta se deslice por campos derechistas.

Nuestra labor es de capacitación, de organización, de reserva, para cuando llegue nuestro momento podamos arrostrar con decisión la plena responsabilidad de gobernar el país.

A continuación damos los nombres de los compañeros elegidos para las nuevas ejecutivas, quienes desarrollarán sin desmayos la labor que estos dos acontecimientos históricos les han marcado ¡Con fe, democracia y disciplina, ayudémosles todos!

### COMISION EJECUTIVA DEL PARTIDO

PRESIDENTE

FRANCISCO LARGO CABALLERO

VICEPRESIDENTE:

REMIGIO CABELLO

SECRETARIO:

ENRIQUE DE FRANCISCO

VICESECRETARIO:

JUAN SIMEÓN VIDARSE

SECRETARIO DE ACTAS:

PASCUAL TOMÁS

VOCALES:

FERNANDO DE LOS RÍOS

INDALECIO PRIETO

MANUEL CORDERO

ANASTASIO DE GRACIA

WENCESLAO CARRILLO

ANTONIO FABRA RIVAS

### COMISION EJECUTIVA DE LA U. G. T.

PRESIDENTE

JULIÁN BESTEIRO

VICEPRESIDENTE:

ANDRES SABORIT

SECRETARIO GENERAL:

FRANCISCO L. CABALLERO

SECRETARIO ADJUNTO:

TRIFÓN GÓMEZ

TESORERO:

RAFAEL HENCHE

VOCALES:

LUCIO MARTÍNEZ GIL

ANASTASIO DE GRACIA

ANTONIO MUÑOZ GIRALDOS

ANTONIO SEPTIEM

CELESTINO GARCÍA

PASCUAL TOMÁS

### Hace ya casi un año...

Hace ya casi un año lanzamos en Teruel la idea noblemente ambiciosa de levantar con el esfuerzo obrero una Casa del Pueblo. El desarrollo alcanzado por nuestras organizaciones hacían necesaria la construcción de un edificio de nueva planta amplia, cómodo y capaz. Se celebró—¡bien lo recuerdo!—a tal objeto, una reunión plenaria, y el entusiasmo y el optimismo en ella desplegados nos hizo acariciar la ilusión de que el proyecto no tardaría en convertirse en feliz realidad. Improvisamos unos planos. ¡Con que fe, frente a estos pobres planos dibujados por manos inexpertas, íbamos levantando en nuestra imaginación todas las dependencias necesarias!... «Aquí colocaremos el salón grande con estas y estas dimensiones. En esta parte situaremos el escenario para las conferencias culturales entre los socios y para las representaciones teatrales que servirán de distracción a nuestras compañeras y a nuestros pequeñuelos. En esta otra, un salón pequeño de juntas. Mas allá, tantas secretarías, el ambigü o bar, la biblioteca...»

¡Cuántas horas pasaron felices soñando con la casa social de los trabajadores teruelanos! La imaginábamos sencilla y a la vez elegante. Como tantas otras Casas del Pueblo la nuestra se debería a la voluntad de todos los afiliados. ¡Querer es poder! Y se hicieron acciones o recibos y se consiguió el compromiso de la aportación personal de buen número de camaradas. Quienes no suplérámos colocar ladrillos, llevaríamos de un sitio a otro carretillas de mano, maderas, tierras y herramientas. La empresa se nos antojaba en extremo sencilla...

Y ha transcurrido casi un año.... y el proyecto que pensamos sería pronta realidad, sigue en proyecto, si es que, a estas horas, no ha dejado de serlo para pasar a no ser nada.

Entre tanto, van surgiendo en diferentes lugares de la provincia Casas del Pueblo que son haces de luz que los pueblos lanzan hacia la capital. La Puebla de Valverde primero y Montalbán después, señalan a Teruel el camino a seguir. Y Teruel sigue su ruta perezosa e indolente. Tropezaron los trabajadores turolenses con un Ayuntamiento que no supo o no quiso dar las facilidades que otros Ayuntamientos brindan a análogos proyectos... y a la menor dificultad dijérase que, impotentes, se han cruzado de brazos.

¿Dónde está el optimismo de otros días? Las organizaciones obreras no han conocido nunca la palabra imposible. Y como nada es imposible si la voluntad y la fe entran en juego. Teruel debe tener (como la Puebla y como Montalbán) esa Casa del Pueblo con que tanto soñamos.

Si el solar del ensanche del Viaducto no sirve... a buscar otro, ¡pronto, pronto!

PEDRO DíEZ PÉREZ

## TUTELAS QUE MATAN

De la misma forma que la tutela se justifica cuando se trata de menores de edad, incapacitados o anormales, así también resulta injustificada si se pretende ejercer sobre seres conscientes, mayores de edad y aptos para el desempeño de sus derechos civiles y políticos. Y muchísimo menos tiene razón de existir refiriéndose a colectividades organizadas, que, por ése sólo hecho, acreditadas su personalidad y capacidad jurídica.

Digo esto, porque algunas organizaciones obreras de los pueblos han caído en el lazo hábilmente preparado por los caciques de siempre, quienes, mostrándose protectores y defensores del elemento obrero, erigiéndose en tutores vitalicios, dirigen y orientan a esas organizaciones por el camino que a ellos les conviene para su interés particular.

No se han dado cuenta esos centros obreros que sobre ellos se está ejerciendo una tutela que los inutiliza e inhabilita políticamente. Que están defendiendo intereses que no son los suyos y que por el camino que siguen no encontrarán jamás su liberación.

He observado, con pesar, como algún centro obrero socialista del Bajo Aragón, en lugar de evolucionar y avanzar se estaciona y retrocede, debido a que no han sabido mantener su independencia política y en lugar de tener fe en su propio esfuerzo se han dejado seducir por cantos de sirena que, en medio de halagos y promesas, los conduce de nuevo al estado de servidumbre y esclavitud en que estaban antes del advenimiento de la República.

Han olvidado que para que el obrero pueda conseguir sus reivindicaciones es preciso que se emancipe y desprenda de esas ligaduras que, alroflando su inteligencia, debilitando su voluntad y anulando su libertad de acción, lo ponen indefenso en manos de quienes, llamándose protectores o tutores, impiden el resurgir del proletariado manteniendo las divisiones y clases, avivando los antagonismos personales, enfrentando a obreros contra obreros para que, mientras éstos se debilitan y destruyen en lucha continua y estéril, ellos, los caciques, puedan seguir disfrutando privilegios, acaparando cargos y seguir siendo amos y señores de siervos y esclavos.

Sociedad obrera existe que hace un año, cuando Díez y Sapina les infundían el fuego sagrado y purificador

**NO VACILE Y SI NECESITA**  
 Un certificado de últimas voluntades en 24 horas.  
 id id de Penales en igual tiempo.  
 Una certificación del Negociado de Planos de la Dirección General de O. P.  
 id id del Registro de Sociedades Anónimas.  
 id legalización de documentos en los Ministerios de Justicia y Estado.  
 Un certificado de nacimiento o defunción en 8 días.  
 Una copia de un pliego de condiciones de contratas de O. P. y subastas.  
 Una liquidación de asuntos en derechos reales.  
 Un seguro de incendios o Vida.  
 Un registro de marca o patente de invención y nombres comerciales.  
 Una lista de buenos representantes en la Península.  
 Asuntos relacionados con Ministerios, Aduanas y Oficinas Públicas.  
 Preparación de expedientes para Oposiciones.

PARA INFORMES SOBRE TODA ESPAÑA.

DIRIJASE AL AGENTE EN ESTA PLAZA

de «HERMES»	de MADRID
id CONSORCIO JURIDICO COMERCIAL S. A.	de id
id CONTROL COMERCIAL	de id
id «THE UNION»	de id
id LA REFORMA MERCANTIL	de id
id TRANSRADIO ESPAÑOLA	de id
id LA SUÍZA	de id
id H. GEBHARD	de id
id MUTUA CONFIDENCIA	de BARCELONA
id CATALUÑA INDUSTRIAL	de id
id LA INFORMADORA ESPAÑOLA	de ZARAGOZA
id CENTRO ADMINISTRATIVO ARAGONES	de id

JESUS ANDUJ APARCIO

de su ideal, se recibía y leía con avidez y entusiasmo la prensa socialista y hoy se halla sustituida por periódicos que hablan de todo, menos de los intereses del obrero, que nada dicen del modo de redimirse el débil, el necesitado y sobre todo el obrero del campo, que continúa siendo la clase abandonada cuando debiera de ser la clase privilegiada, la esperanza del mañana. Y es que esos señores caciques, adaptados al nuevo régimen, han encontrado ya el santo de su devoción y no les conviene que las ideas socialistas germinen en el cerebro de los obreros que tarde o temprano habrían de rebelarse y pedir cuentas del pasado.

Hoy, en esas sociedades obreras, pertenecientes a la U. G. T. y al Partido Socialista, ¿qué les queda de aquel ideal de hace un año que constituía su mayor orgullo? El rótulo solamente.

Aun es tiempo de redimirse, camaradas socialistas y obreros de los pueblos. Os basta con desprenderos de esos tutores interesados y egoístas que sólo laboran en perjuicio de vuestra causa. Despreciad esa protección disfrazada que os brindan los antiguos políticos, porque la detensa de sus intereses están en manifiesta oposición los los intereses del obrero. No olvidéis que también existen tuteladas que matan.

JOSÉ GRACIA

Canet de Mar y octubre 1932.

## La República y los monárquicos

Ya llegó por fin la hora de que cumplan su confinamiento en Villa Cisneros, los elementos que querían traernos una *dictadura republicana monárquizante*, (¿?) a base del destinado y déspota Borbón, el hombre que nos trajo la perdición y el aprobio lo mismo en el tesoro nacional, que en el Gobierno de España, con sus altas dotes de gobernante, de financiero,

de hombre de Estado y otros títulos que sería interminable enumerar.

Pero lo que no sabemos, es, si los ex nobles desterrados de *sangre azul* —que ya se les terminó, porque el día 14 de Abril se les injertó una bien roja— tienen los privilegios, honores y prebendas, que algunos reclusos de la pasada intentona *monárquico republicana* han tenido y creo seguirán teniendo en las cárceles españolas.

De la cárcel de Teruel, que es de la que puedo hablar, otros reclusos y yo, podemos delinte de quien sea, dar fe de la veracidad, de lo que tengo el honor de escribir y denunciar a las autoridades, por si ellas se toman la molestia de indagar y sancionar con justicia lo que yo creo que ha estado mal hecho.

Como ya sabrán muchos lectores, que tengan la bondad y paciencia de seguir la lectura de estas líneas, en la cárcel de Teruel estuvieron presos e incommunicados por orden del Gobernador de Zaragoza, señor Urguea, los hermanos señores Igual, don Manuel Hinojosa y el ex conde Samitier, elementos que se creía complicados en el pasado *complot republicano-monárquico-tradicionalista*. Pues bien, amado lector, estos señores monárquicos han sido los protagonistas de las arbitrariedades privilegiadas cometidas en la cárcel de Teruel, y que voy a tener el placer de escribir para que te enteres lector, de unas cosas y casos ocurridos, y sin que haya nadie que pueda rebatirme lo que yo he visto con mis ojos.

La fecha del ingreso en la cárcel de estos señores no la recuerdo, pero si que recuerdo, que ingresaron por la noche y que fué el primer privilegio que ellos tuvieron.

Cuando un preso ingresa en la cárcel de Teruel—y en otras—se les da una cama-somier con su correspondiente ropa, pero si no hay de las camas anteriormente citadas, se les dá dos banquillos y cuatro tablas. Pues los señores monárquicos no pasaron por ahí, pero sí que tuvieron el placer de que descansaran sus ilustres y aburguesados huesos, en las camas

de la enfermería, que sólo se puede creo yo y no me equivoco, emplear para los presos enfermos. ¿Qué se hubiese hecho de un recluso que aquella noche hubiese dado la coincidencia de caer enfermo? Esta es mi respuesta. Si el recluso enfermo era un paria, un desgraciado de la vida, o un productor, se hubiese dejado como un ser que no tiene derecho a ser cuidado. ¿Por qué a los señores monárquicos no se les hizo igual que a los demás presos cuando ingresaron? ¿Acaso es que venían recomendados por alguna autoridad? ¿O es acaso que los dirigentes de la prisión provincial de Teruel quisieron tener benevolencia con estos señores, detractores de un régimen de libertad y de justicia?

Amado lector: la semana que viene seguiré relatando algunos hechos más, porque sino, esto se haría interminable.

NICOLAS GONZALEZ

Instituto de vacunación antirrábica.-Clínica de electroterapia y enfermedades secretas  
**VICENTE MUÑOZ**  
 CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

## CONTRASTE

El día 16 al actual, en el «Salón Parisiana», dieron un acto sindical, elementos adscritos a la C. N. T.

Decían..... que eran enemigos del «Socialismo», pero los conceptos ideológicos de fondo, por ellos lanzados, fueron del más puro «marxismo».

No querían atacar a personas por su insignificancia y constantemente se ocuparon de Trifón Gómez y otros camaradas nuestros que, al parecer, son su obsesión y pesadilla.

Salí condolido del acto por tratarse de obreros compañeros nuestros; puesto que su inconsciencia o mala fe es dividir sindicalmente a los trabajadores. Seguramente que han de rectificar. Sus tácticas equivocadas y aun personales en nada benefician a los obreros.

Afortunadamente, de día en día el obrero se capacita más y más en los asuntos político-sociales y su capacidad que le hace ser consciente, será el freno para contener esos vehementes disidentes.

En el salón no vi a casi ningún ferroviario, a pesar de que las charlas eran para ellos y, ¡oh contraste! en él había un buen número de cavernícolas,—de la *Juventud católica, tradicionalistas y monárquicos*—ellos daban aspecto de asistencia y asentaban con sus palmas cuando censuraban los actuales presupuestos y al Gobierno por no atender a sus reivindicaciones.

No obstante, estos disidentes que antes fueron de la U. G. T. y que ahora se llaman de la C. N. T., en el fondo, defienden lo que la U. G. T., y sus ideas reivindicadoras están inspiradas en las doctrinas de «Marta».

K. CH. T.

RAPAGAS

Aspectos de Teruel

Acabamos nuestro paseo matinal desconsolados, porque somos buenos terulenses, pues dado el aspecto que ofrece esta capital, no parece que sea nada más que un inmundo villorrio.

Calles mal alineadas por doquier que vayamos (por la impericia y tolerancia de arquitectos y Ayuntamientos pasados), infame el piso de muchas de ellas, lleno de baches, polvo, y en la estación de lluvias gran cantidad de barro; materialmente, ni en tiempo bueno ni malo, no puede transitar por ninguna parte el personal sin llenarse de suciedad; aceras pequeñas y desigualadas en las que cuando más caben dos personas, y en fin muchas cosas más que si fuéramos a enumerar, estas cuatro mal hilvanadas líneas serían interminables.

Y lo que más nos desconsuela es el estado actual de las aguas. Las fuentes suprimidas en su mayoría, en virtud de un informe que elevó al Ayuntamiento la inspección municipal de Sanidad.

En las tres o cuatro fuentes que el Ayuntamiento, en virtud de este informe, acordó coneciar el agua de las potables, grandes grupos de mujeres y niñas; esposas e hijas de proletarios que no han tenido la dicha de ver instaladas en sus miserables habitaciones ese preciado líquido, por que los propietarios de los inmuebles que habitan temen, sin razón, que éstos no paguen la pequeña diferencia que supondría dicha instalación, en el precio de sus alquileres.

Todo esto, la inspección provincial de Higiene lo podría abortar con un poco de buena voluntad, obligando si era preciso a los propietarios del inmueble que se encuentre sin las debidas condiciones de salubridad e higiene, a hacer la acometida o cerrárselos definitivamente.

Esto no sería difícil el conseguirlo. En virtud del citado informe de sanidad—el cual no voy a rebatir por no ser perito en la materia—el Ayuntamiento acordó suprimir las fuentes que abastecían la ciudad del agua de la llamada *Peña del Macho*, por estar contaminadas.

Pero si estas aguas están contaminadas ¿por qué se toleraba estos días pasados, cuando las potables no elevaban, que el pueblo bajo, se surtiera de las destinadas a las cabellarias, o sea dicho más claro de las contaminadas, de las que mandó suprimir la inspección municipal de Sanidad?

¿No incurrían en responsabilidad criminal las autoridades que toleran todo esto sin tratar siquiera de impedirlo?

¿Están o no contaminadas? Esa es la pregunta que se hace el pueblo que piensa igual que nosotros. El Ayuntamiento debe volver de ese acuerdo tomado—creo yo—en un momento de ofuscación, y dotar a Teruel del mismo número de fuentes que antes tenía; ya que no puede ser de las de la «Peña» de las otras, todo antes que dar el espectáculo bochornoso de estos días pasados.

Lo reclama el pueblo que os ha llevado con sus sufragios al más alto sitial de la ciudad. No lo defraudeis y haced caso de lo que él pide, antes que él se encargue de tiraros.

BELCEBÚ

Suscripción Pro-Monumento Torán

	Suma anterior.	28.818'75
	Pesetas	
D. Leandro Blesa, Gudar	5'00	
» Demetrio López, id	1'00	
» Francisco Domingo, id	1'00	
» Juan Herrero, id	0'50	
» Crisostomo Marqués, Más de Jacinto	2'00	
» Miguel Díaz, Los Santos	2'00	
» Alfonso Hernández, Torrebaña	2'00	
» Amadeo Tortajada, Casas Altas	2'00	
» Gregorio Blasco, Casas Bajas	2'00	
» Cipriano Marqués, Libros	5'00	
» Antonio Gómez, Los Villanuevas	15'00	
» José Villamón, Alcalá de la Selva	5'00	
» Eladio Pérez, Castellón	20'00	
» Alfonso Pérez, id	15'00	
» José Catalán, Cortes de Arenoso	2'00	
» Manuel Navarro, San Vicente	1'00	
» Telesforo Valero, Villar del Cobo	2'20	
» Jaime Sanjuan, Benasal	5'00	
» Donato Gómez, Castielfabib	5'00	
» Dominho Sierra, Benicarló	5'00	
» Federico Monfort, id	5'00	
» Ismal Pitarch, Adzaneta	5'00	
» Leiancio Putarch, Benasal	5'00	
» José Barbera, Villafamés	5'00	
» Enrique Mallén, Cuevas de Vinromá	5'00	
» Joaquín Gallén, id	5'00	
» Vitoriano Pitarch, Villafranca del Cid	5'00	
» José Pitarch, id	5'00	
» Emilio Vicente, id	5'00	
» Jaime Martín, id	5'00	
» Benjamín Escuder, id	5'00	
» Enrique Vicente, Vistabella,	5'00	
» Vicente Bayarri, Castellón	40'00	
» Pedro Esteban, Castielfabib	10'00	
» Manuel Rubio, El Cuervo	6'50	
» Modesto Escriche, Rillo	5'00	
» Domingo Percar, Cubla	4'00	
» Blas Aguilar, Castielfabib	25'00	
» Leandro Gómez, id	25'00	
» José Aguilar, id	5'00	
» José Puig, Santa Magdalena	5'00	
» Agustín Ramírez, Castielfabib	4'00	
» Antonio Benages, Puertomin-galvo	5'00	
» Manuel Alcrudo, id	5'00	
» Vicente Clemente, Peralejos	2'00	
» Aurelio León, Tortajada	10'00	
» Antonio Marín, Villalba Baja	2'00	
» Julio Arguindey, Sarrión	10'00	
» Emilio López, Los Villanuevas	10'00	
» Pedro José Doñate, id	2'00	
Suma y sigue.	29.051'95	

Hay que hacer un pueblo libre

Villarquemado, como todos los pueblos, ha sido un pueblo de los oprimidos por la clase burguesa y por la peste religiosa, que están siguiendo la misma opresión. En este pueblo, donde la clase trabajadora no se ha dado cuenta todavía de lo que son esas gentes y esos mangoneadores que siempre han vivido a costa del sudor de los trabajadores, ¿cómo cambiar tal estado de cosas?

Muy sencillamente, compañeros explotados. Pensando nosotros, educando a nuestros hijos en un ambiente de libertad y de justicia, como hoy parece que quiere respirar esta pobre España, y librarlos de esa educación del antiguo régimen que todavía se les quiere imponer por ignorancia de sus padres y mala fe en los hombres de saya negra, que aun quieren que los niños se confiesen saboteando el principio de libertad que representa el régimen que tanto trabajo nos costó implantar.

Pero... ¿es que nuestros compañeros no ven que todavía cooperan a que subsista esta esclavitud? Hay que darse cuenta y no mandarles a que los «eduquen» e «instruyan» esos señores que dicen que la cultura está en el templo. Es lamentable ver a hijos de los trabajadores que van a tomar eso que ellos llaman primera comunión, y las madres salen a la puerta, orgullosas, preguntándoles al volver: «¿Qué os dió el señor cura hijos?» Mire, madre, me dió una estampa, y las madres, tan llenas de orgullo, por su ignorancia, les dicen: ¿Veis hijos? Si no hubierais ido a comulgar no tendríais esta estampa de la virgen. Y yo pregunto a esas madres: ¿No les estaría mejor un pan en vez de una santa, para mitigar el hambre de sus hijos, que quizá ese día no les sobraría? ¿Y no ven esos padres y madres que contribuyendo con ese grano de arena a la labor de esos farsantes aminoran el pan de sus hijos y aumentan la esclavitud de ellos mismos y de todos los suyos?

De esos señores no esperéis alguna cosa que os sea útil. Lo que hay que hacer con nuestros hijos es que se capaciten en la escuela laica, que es donde el maestro puede cultivar su inteligencia, y no en la iglesia, como ellos siempre están preconizando.

¿Por qué? Porque siempre andan cazando incautos; con eso ellos van viviendo mientras nosotros perecemos de hambre.

Es necesario enseñar a los hijos el camino de la redención y que no continúen siendo tan explotados, como hemos sido nosotros. No quiero terminar estas mal hilvanadas líneas sin dirigir unas palabras a los jóvenes, que están durmiendo el sueño de los laureles, sin preocuparse de que ellos tienen que ser los hombres del mañana y están lejos de la Sociedad desapareciendo, en vicios que deben desaparecer, un tiempo hermoso, que ellos debían dedicar a estar en la Sociedad leyendo periódicos y folletos,

para que en un plazo breve tengamos la suficiente cultura para dar al traste con todas las trabas que se nos pongan delante y podamos, todos los trabajadores unidos, triunfar en nuestras contiendas de reivindicación proletaria.

(Trabajadores, la Unión es fuerza!)  
UN VECINO

Villarquemado, octubre 1932.

Cómo se persigue a la Sociedad obrera

Cuando llegó la votación para la elección, los caciques de este pueblo se amenazaban unos a otros por llevar a los obreros a la votación. Esta salió en parte ganada donde los obreros tenían su idea. Después, pasados los primeros meses, no querían dar jornales a los obreros y se vengaban con nosotros en todo. ¿Y qué pasó? Se formó la Sociedad, y no faltaron patronos y caciques que quisieron destrozarla; pero nosotros nos hicimos fuertes con ella.

Llegó el tiempo de la recolección; se hizo un contrato, y después unos y otros protestaron unidos para destrozarse la Sociedad. Eso es lo que hacen los patronos: se unen para echar por tierra al obrero para que pase hambre. Para destrozarse esta organización utilizaron todos los medios a su alcance. Empezaron por no dar trabajo a los obreros; y a los que trabajaron no les han pagado durante ocho meses. ¿Cómo van a comer los obreros si los terratenientes de este pueblo no les pagan? Se morirán de hambre.

Y ahora, en la recolección del verano, los caciques comprometen a los obreros para que no se asocien a nuestra Sociedad y meterles en la política republicana radical socialista. Eso es lo que están haciendo esos republicanos revolucionarios con los obreros: engañándolos para que se afilien a ellos; que consientan que sus mujeres lleven un cristo colgado mien tras ellos van a limpiar sus lepras al confesionario como un leproso.

Con todos estos hechos el entusiasmo es más grande en los obreros. Pero ellos, los caciques, van trabajando, trayendo a la guardia civil para custodiar a esos obreros, para vigilar a la Sociedad y no haga coacciones en contra de ellos.

Trabajador de la tierra, date cuenta de todo esto. Sé consciente y sé justo. Sé compañero de tus compañeros; únete a ellos, a luchar con ellos y a seguir la obra socialista, que es la que hay que seguir, y deja al amo, que con él siempre tendrás la miseria en que vienes trabajando tanto tiempo. Vete a los Centros obreros y aprenderás a defenderte, y conocerás la causa por que luchamos; y apartate de esos caciques monárquicos, que no te miran más que cuando te están explotando, que es cuando les haces falta. No olvides, compañero de la tierra, que nosotros, como socialistas, tenemos gran confianza y seguiremos siempre seguros y mirando por nuestro bienestar, no dejando a esos caciques que os engañen.

EL CORRESPONSAL

### Labor realizada por el Ministerio de Trabajo y Previsión Social desde la proclamación de la República hasta el 8 de Septiembre de 1932

El Ministerio de Trabajo y Previsión ha publicado un folleto explicativo de la labor realizada por el Departamento desde la proclamación de la República hasta el 8 de Septiembre de 1932. Es una obra concreta y de exposición muy clara, en la que puede apreciarse la trayectoria del plan seguido por el Ministerio en orden a la política social conveniente para España.

Consta de una introducción, justificativa del mencionado plan, y de dos partes básicas; una, dedicada a los asuntos interiores y otra a los exteriores.

Dentro de la parte primera, en el capítulo inicial, se traza el bosquejo histórico del Ministerio desde su creación en 1920 hasta la implantación de la República y se expone su organización actual comparada con la precedente. El Ministerio, al crearse, era algo inconexo, pues se limitó a agrupar unos cuantos centros que tenían como finalidad la política social. En vano se hicieron nuevas transformaciones y se crearon órganos de enlace, porque el mal era más hondo y se agravaba con medidas parciales. Al final de la dictadura, pareció manifestarse la tendencia a convertirlo en un Ministerio de Corporaciones.

La República transformó esta organización inspirándose en varias normas fundamentales, que fueron, hacer un Ministerio propiamente de Trabajo, eliminando los organismos y servicios ajenos a la política social; constituir un órgano de acción; seleccionar un grupo de personas para el estudio y la acción social y descentralizar los servicios para que cada uno desarrollara su actividad dentro de normas y orientaciones fijas, pero con la máxima independencia.

Aparte de la reseña por orden cronológico de las leyes, decretos, reglamentos y órdenes de importancia emanados del Ministerio de Trabajo, desde abril de 1931 hasta septiembre de 1932, que figuran en un capítulo del folleto, lo más interesante de éste es el análisis de cada una de las ocho disposiciones que constituyen el conjunto orgánico de la política social desarrollada por el Ministerio y en las cuales se halla plasmada la orientación de la República en la materia.

Estas disposiciones, son las siguientes:

- 1.º: Contrato de Trabajo.
- 2.º: Jurados Mixtos Profesionales.
- 3.º: Organización nacional de la Colocación Obrera.
- 4.º: Reorganización del Ministerio de Trabajo.
- 5.º: Asociaciones profesionales.
- 6.º: Control obrero en las sociedades y en las empresas.
- 7.º: Asociaciones cooperativas y 8.º: Delegaciones de Trabajo.

Clave del sistema es el proyecto de Ley de Contrato de Trabajo en el que se establecen las normas de la relación entre los trabajadores y las empresas y patronos, evitando las extralimitaciones de la parte contratante que pueda considerarse más fuerte.

Las ocho disposiciones constituyen un plan articulado que tiene por finalidad establecer la relación entre patronos y obreros sobre las bases de la personalidad y de la responsabilidad de ambas partes y la salvaguardia de los intereses de la colectividad.

La orientación de todas estas disposiciones se fija en el preámbulo del Proyecto de Ley regulando el contrato de trabajo, donde dice el Sr. Largo Caballero que se trata de la obra de un socialista, pero no de una obra socialista.

La segunda parte del folleto, dedicada a las relaciones exteriores, comprende la labor realizada en Ginebra por el Ministerio de Trabajo y Previsión Social con ocasión de su asistencia a las reuniones de la Conferencia Internacional de Trabajo.

### ORIENTACIONES

## LAS ORGANIZACIONES OBRERAS

Aún hay algunos compañeros que por falta de comprensión de lo que es y significa la lucha de clases, sufren el lamentable error al creer, que la organización, solo tiene la exclusiva misión de circunscribirse a luchar por la conquista de mejoras de carácter inmediato: como la disminución de la jornada de trabajo, el aumento de salario, etc. etc., limitando aquí el horizonte de sus aspiraciones.

Estos trabajadores que desgraciadamente padecen tal estrechamiento espiritual, son, salvando contadas excepciones, los que invierten y desperdician todo el tiempo que les queda libre, después de efectuar la jornada de trabajo, en organizar bailes y veladas, y toda clase de juegos, que juntamente a otras cosas, en vez de enaltecer la cultura de los pueblos,

son atentatorias a la moralidad de los mismos.

La misión fundamental de las organizaciones proletarias, su acción no puede limitarse a atenuar los efectos que produce la desigualdad social, sino que debe estirpar las verdaderas causas; que son, la explotación del hombre por el hombre.

Las organizaciones deben estar poseídas e impregnadas de un espíritu amplio y altamente revolucionario y laborar por fines más elevados, por ideales más amplios; en fin, por la emancipación y la liberación del proletariado, elevándolo al grado de hombre libre de toda explotación, llámese capitalista o como quiera.

Las organizaciones nunca deben gastar, a ser posible, sus fuerzas en luchas estériles por la conquista de cosas ni miras, que en concreto no son de ningún resultado práctico y objetivamente de resultado de negativo; su misión es ir a lo concreto, al origen del mal, luchar por ocupar el poder político, espropiar por todos los medios a la clase capitalista del disfrute de los medios de producción y de cambio, causantes del desequilibrio económico mundial; organizar la riqueza social, de forma equitativa, con lo cual harán desaparecer todos los privilegios que disfruta la clase burguesa, causante de la esclavitud y miseria que padece la clase desheredada.

Hay varios problemas que exigen una pronta solución y no podemos de ninguna manera permanecer impasibles ante las consecuencias dramáticas y horripilantes que, sensiblemente y para escarnio de la civilización, de ellos se derivan; es uno de estos el problema del paro forzoso que tantos estragos está produciendo entre la clase desposeída de la riqueza social.

La aplicación y perfección del maquinismo industrial, ha creado a su alrededor un ejército de sin trabajo, terribles masas miserables se encuentran en el escenario mundial, luchando con la trágica desesperación sufriendo los rigores del hambre y la miseria, siendo acosadas continuamente por el espectro horrible de la muerte producida por inanición.

A este mencionado ejército de millones de parias del trabajo sin trabajo, debemos de agregar otro tan vergonzante que coexiste, que es el de los pobres y abandonados viejos, los que después de haber consumido su virtuosa y honrada vida en aras del santo cumplimiento del deber, haber dejado a pedazos su existencia en los arenales del escabroso camino, rodeado de dolores y privaciones; y como recompensa de unos cuantos años de trabajo durante los cuales

contribuyó al engrandecimiento y riqueza social, con la cual se han fomentado privilegios que disfrutaban desaprensivamente la clase burguesa; ahora cuando llega el crepúsculo de su vida, sin fuerzas para poder defenderse y ganar sustento, son arrojados al arroyo como una pirlaña inservible, al amparo de sus familias, y en muchos casos, desamparados de todos, dispuestos a ser sorprendidos por la muerte en un camino o en el quicio de una puerta.

Todas estas lacras humanas causadas por el actual régimen capitalista, son por las que tenemos que luchar constantemente hasta hacerlas desaparecer; y esto, únicamente lo conseguiremos cuando hayamos derrocado por completo la causa que las producen, organizando la sociedad de forma humana; es decir, formándola de manera que no haya ni hartos ni hambrientos, ni explotadores ni explotados: ¡He ahí el ideal por el cual todos debemos luchar.

E. GALÁN

Montalbán y octubre 1932.

### Programa para el Concierto del día 30, a las 11 de la mañana

#### 1.ª PARTE

- 1.º Alberto, (Pasodoble).—M. Gimeno.
- 2.º La pipa de oro (Schottis).—Rosillo y Mollá.
- 3.º Fliscornierías (Fantasía), solista señor Pascual.—L. Reguero.

#### 2.ª PARTE

- 1.º Fantasía Española.—A. Breiñón.
- 2.º Danzas guerreras de la Opera El Príncipe Ygor.—Borodín.
- 3.º República (Marcha) a petición.—Reguero.

Obrero: Emancipa tu conciencia. Despójate de los prejuicios arcaicos que envenenan tu mentalidad proletaria. Tu deber consiste en afiliarte al Partido Socialista Obrero y a la Unión General de Trabajadores. Así ayudas, con tu esfuerzo personal, al triunfo de la liberación humana y de la Justicia Social. El futuro nos pertenece, camaradas. Somos los más y podemos ser los mejores.

## Leed El Socialista